
1. Изучите внимательно материал лекции.
2. Перепишите  теорию в тетрадь.
3.

Тема занятия «Ошибки в 
формообразовании множественного 
числа имени существительного»



• В настоящее время среди существительных мужского рода 
второго склонения наиболее распространены два окончания: -
ы/-и и -а/-я, причём в разговорной речи и просторечии особой 
продуктивностью отмечено окончание -а/-я. Оно частично 
вытесняет окончание -ы/-и  в литературном языке.

• Так, в XIX веке распространены были формы до́мы, по́езды, а в 
ХХ веке – дома́, поезда́. Уже в последние десятилетия 
формы дире́кторы, профе́ссоры стали устаревшими, а их место 
заняли варианты директора́, профессора́.

• Однако процесс вытеснения окончания -ы/-и окончанием -а/-я в 
литературном языке идёт значительно медленнее, чем в 
просторечии именно потому, что формы с -а/-я во многом 
воспринимаются как сниженные, не соответствующие 
литературной норме.

Окончания в именительном падеже 
множественного числа -И(Ы), -А (Я)



• В словарях традиционно не указывается литературное окончание -
ы/-и.

• В если норма изменилась, то окончание -а/-я указывается.

• Вариативное окончание также указывается.







Окончания имени существительного в 
родительном падеже ед. числа

-А(Я) – книжные стили: стакан чая
-У(Ю) – разговорный стиль для обозначения части 
целого, неопределенного множества: стакан 
чаю, много народу;

при наличии определения используется только –А
(Я): стакан горячего чая.



Морфологические ошибки в образовании данной 
формы используются в языковой игре, для 
создания комического эффекта.

Сколько людьёв-то! Делов-то! 

Обыгрываются такие ошибки и в анекдотах.

– В трамвае нет местов.
– Не местов, а мест. Падежов не знаете.
– А вам нет делов, что мы не знаем падежов.

4. Окончания имени существительного 
в родительном падеже мн. числа



Окончания в родительном падеже 
множественного числа



Окончания в родительном падеже 
множественного числа









ВАРИАТИВНОЕ ОКОНЧАНИЕ СУЩ. В Р.П.









«Как сложно жить среди занудОВ», –
Сказал трехлетний Михаил.
«Среди зануд», – поправил Павел,
Тридцатилетний и в очках.



Не имеют формы множественного числа 
– большинство существительных с 
отвлеченным значением качества, чувства, 
состояния: доброта, боязнь, грусть, 
мировоззрение; 

- собирательные существительные:  молодежь, 
дворянство, крестьянство (нельзя заменять 
личным местоимением они!)





Слово «любовь» -  нарицательное 
существительное,  по значению является 
отвлечённым. Оно называет абстрактное 
понятие. 

У большинства таких слов нет формы 
множественного числа.

У слова "любовь" не существует формы 
множественного числа.


